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对于半个多世纪前中共中央的三线建

设决策，不了解那段历史的人们会感到疑

惑：为什么不在沿海、平原地区发展，而

偏偏要到人烟稀少、交通不便的内陆山沟

沟里？

上世纪 60 年代笼罩在中国周边的战

争阴云，可以回答这个问题。

1962 年 10 月，印度军队悍然向中国

领 土 发 动 大 规 模 入 侵 ， 尽 管 后 来 双 方 停

火，但边境地区局势未能得到根本缓和。

1963 年 7 月，苏联与蒙古签订针对中国的

关于加强蒙古南部边界防务的协定，并向

中蒙边境派驻重兵。

而在南面，美国插手越南的战争逐步

升级。1964 年 8 月，美第七舰队大规模轰

炸 越 南 北 部 ， 炸 弹 甚 至 落 入 中 越 边 境 地

区、北部湾沿岸。

周边地区严峻的安全形势让中共中央

领 导 人 感 到 忧 虑 。1963 年 ， 毛 泽 东 在 审

阅一份关于工业发展的材料时指出，存在

着战争可以避免和不可避免两种可能性，

“但是我们应当以有可能挨打为出发点来

部署我们的工作”。

1964 年 8 月，一份主题为“国家经济

建设如何防备敌人突然袭击”的报告送到

了毛泽东的案头。正值制定第三个五年计

划期间，按照毛泽东的批示要求，中共中

央确定了一线重要工厂、学校、机关向三

线迁移的重大决策。

与今天对一线城市、二线城市的划分

不同，当时是由沿海、边疆地区向内地收

缩，划分为前线、中间地带和后方三类地

区，分别称为一线、二线和三线。其中三

线 地 区 是 指 云 、 贵 、 川 、 陕 、 甘 、 宁 、

青、晋、豫、鄂、湘等 11 个省区，其中

西 南 （云 、 贵 、 川） 和 西 北 （陕 、 甘 、

宁、青） 俗称大三线。

中国三线建设研究会副秘书长、攀枝

花中国三线建设博物馆副馆长张鸿春说，

这一地区位于我国的纵深腹地，在当时要

准备打仗的特定形势下，是较理想的战略

后方。

“以有可能挨打为出发点来部署我们的工作”

冬日产草莓，早春出枇杷，入夏有
芒果⋯⋯加上温暖的阳光，地处西南腹
地金沙江畔的攀枝花，因为独特的地理
位置和光热资源，是远近闻名的康养胜
地，吸引了无数游客前往度假休养。

在南来北往的游客中，有一部分人会
特意前往位于攀枝花新区的中国三线建
设博物馆。充满设计感的现代化建筑里，

收藏着一段波澜壮阔的历史——自上世
纪60年代开始的以战备为中心、以工业交
通和国防科技为基础的三线建设。

攀枝花因三线而生。在酝酿三线建
设的早期，面对几个有争议的选址方
案，毛泽东亲自拍板“钉子就钉在攀枝
花”，在这里部署建设钢铁基地。这一

“钉”，打造出了一颗耀眼明珠。
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1970 年 7 月 1 日 ，在 中 国 共 产 党 成 立

49 年 之 际 ，攀 钢 1 号 高 炉 正 式 出 铁 。同 一

天，成昆铁路通车典礼在西昌隆重举行。这

条途经攀枝花的铁路线也是三线建设的重

点工程，其基本设计目标是把六盘水工业

基地的煤炭运到攀枝花，把攀枝花的钢铁

运到重庆，又能把重庆的机器运到攀枝花

和六盘水工业基地。

数据显示，到上世纪70年代末，三线地区

的工业固定资产由292亿元增加到1543亿元，

增长了 4.28倍，约占全国的三分之一。工业总

产值增长3.92倍。特别是国防工业，到了1975
年，三线地区的各项指标都已超过一二线地区。

张鸿春说，三线建设历经三个“五年计

划”，投入资金 2052 亿元，投入人力高峰时

达 400 多万，共安排建设项目 1100 多个，其

决策之快、动员之广、规模之大、时间之长，

在中华人民共和国建设史乃至整个世界工

业建设史上堪称奇迹。

一个较普遍的观点认为，三线建设促进

了内地省区的经济繁荣和科技文化进步，对

我国国民经济结构和工业生产布局产生了深

远的影响，为西部大开发奠定了坚实的基础。

进入上世纪 70 年代，随着越南战争逐

步结束、中美关系趋向缓和、我国恢复在联

合国的席位，国际形势发生了变化，三线建

设基本不再投入新项目，进入了搞好续建

和配套工程的后期阶段。

到了 1980 年，国家经济战略方针实行

重大转变，三线建设基本结束，但所积累的

发展后劲，直到今天仍然有力。

50 年 前 产 出 攀 钢 第 一 炉 铁 水 的 一 号

高炉，经过了几代的技术革新，现在仍在生

产。攀钢生产的含钒百米钢轨，作为国内唯

一获得“国家出口免检”证书的顶级钢轨，

被广泛应用在京津城际铁路、青藏铁路等

重点工程项目，还远销全球 30 多个国家和

地区，助力中国高铁走向世界。

直到今天，说起年轻时干过的那番事

业，李身钊依然感到自豪：“攀枝花的建设

经验相当宝贵，这是靠着国家的创业精神

建设起来的。”

攀枝花是靠着国家的创业精神建设起来的

中青报·中青网记者 王鑫昕

在 20 世 纪 中 国 工 业 发 展 史 上 ， 从

1964 年到 1980 年的三线建设是一个规模

空前的重大经济建设战略。除了巨额的投

资，还有几百万工人、干部、知识分子、

解放军官兵和无数的民工建设者，在“备

战备荒为人民、好人好马上三线”的时代

号召下，来到内地的深山峡谷、大漠荒野

参加建设。

这些建设者，很大一部分后来扎下根

来，在三线地区安家生活。上世纪 90 年

代从学校毕业后，张鸿春在攀枝花一个矿

务局的学校教书，去家访的时候就常常遇

到 这 个 群 体 ， 他 们 来 自 五 湖 四 海 ： 东 北

的，上海的，江浙的，等等。

浙 江 嘉 兴 人 李 身 钊 是 其 中 之 一 。 82
岁的他如今在攀枝花安享晚年，这里阳光

充沛，他已经离开不了这种“即便冬天也

温暖如春”的气候了。

当年来参加三线建设的时候，他们吃

了不少苦头，住的是席棚子，“若是在大

城市，我们就像要饭的”。连政府办公楼

都是“干打垒”，那是用泥巴建造的一种

土建筑。

那批知识分子住得如此破旧，研究的

却是当时世界上最先进的东西。要建成攀

钢，首先要突破钒钛磁铁矿高炉冶炼的世

界 性 难 题 ， 李 身 钊 和 同 事 们 干 的 就 是 这

个。

接受中青报·中青网记者采访时，李

身 钊 坦 言 当 时 确 实 苦 ， 但 他 紧 接 着 补 充

说，大家并不觉得苦。

他记得，当年厂里的干部和年轻人都

是 同 吃 同 住 。 他 所 在 研 究 院 的 书 记 和 院

长，一个参加过解放战争，一个参加过抗

日 战 争，“ 我 们 住 平 房 ， 他 们 也 住 平 房 ；

我们吃食堂，他们也吃食堂”。

“老革命都这样，我们年轻人有什么

资 格 叫 苦 ？” 李 身 钊 还 记 得 ， 同 样 的 级

别，共产党员的工资比普通群众要低 2 元

钱。“钱差得不多，但体现的是共产党员

要带头。”

艰苦创业、无私奉献、团结协作、勇

于创新，这是对三线精神的高度概括。张

鸿 春 现 在 是 中 国 三 线 建 设 研 究 会 副 秘 书

长、攀枝花中国三线建设博物馆副馆长，

在他看来，只有三线建设者才能让那段历

史和三线精神血肉丰满，精华四射。

中 青 报 · 中 青 网 记 者 在 博 物 馆 参 观

时，路过一尊雕像，张鸿春突然把记者叫

住，说这个人物你一定要了解一下。

亓伟，山东莱芜县人，得知中央决定

开发攀枝花后，时任云南省煤炭工业厅党

组书记、副厅长的他主动请求到攀枝花开

发宝鼎煤田。他带领职工取得了多场夺煤

保电、夺煤保铁大会战的胜利，后因劳累

过度而病倒，已是肺癌晚期。

躺 在 病 床 上 ， 他 在 笔 记 本 里 写 道 ：

“活着建设攀枝花，死了埋在攀枝花。”亓

伟去世后，葬在了宝鼎山上，圆了“日日

夜 夜 看 见 攀 枝 花 出 煤 、 出 铁 、 出 钢 ” 的

梦。

张 鸿 春 后 来 编 写 了 一 本《攀 枝 花 100
问》，特意把亓伟的故事作为其中一“问”编

了进去。他说，亓伟身上传递着一种令人敬

佩的三线精神，应该让后人记住。

但是上世纪 90 年代当教师做家访时

的所见所闻，一度让张鸿春感到失落。那

时三线建设处在调整期，国家经济建设的

重心发生了转移，一些三线企业陷入了困

境。

张鸿春看到，有的工人家庭是“半边

户”，一个人的工资要养一大家人，子女

教育搞不好，家庭关系处不好，“生活得

没有尊严”。

这成了他参与筹建三线建设博物馆的

其中一个动因，为了“还三线建设者一个

尊严”。

张鸿春说，策划攀枝花建设一座什么

样的博物馆时，很多人想定位于工业遗产

保护，后来经过反复走访调研，大家才有

了共识。“在攀枝花建博物馆，为什么不

聚焦三线呢？”

现在，博物馆开馆已经 6 个年头了，

接待了近 200 万人次的参观者。张鸿春希

望 博 物 馆 成 为 “ 三 线 建 设 者 的 精 神 家

园”，让能够达到攀枝花的攀西高速、成

昆铁路等成为三线精神的朝圣之路。

中青报·中青网记者 王鑫昕

大学毕业后，沙晋平作出了一个在

同伴看来是“逆行”的决定：回到攀钢。

他是攀钢子弟，在攀枝花出生，在攀

枝花上学。从幼儿园到高中，同学当中大

多也是攀钢子弟，但毕业后选择在攀枝

花工作的还是少数。

沙晋平估算了一下，小学同班同学

里留下的，也就十人以内，留在攀钢的就

只 有 他 一 个 。“ 大 家 都 希 望 到 外 面 去 闯

闯，感觉出去眼界都要宽一些。”

回到攀钢，沙晋平就算“攀三代”了。

他的爷爷沙寿家 1969 年就到了攀枝花，

是三线建设最早的建设者之一。父亲沙

方石 1980 年参加工作，参加了攀钢二期

建设。

2011 年 从 四 川 机 电 职 业 技 术 学 院

毕业后，沙晋平先是在西昌工作，半年后

被调回了攀枝花。他说，冥冥之中觉得自

己就应该在攀钢上班的。

选择这份工作，在一定程度上跟爱

好有关。沙方石回忆，儿子从小对机械的

东西很着迷，小时候喜欢玩具车，拆了还

能给装回去。

现在，沙晋平是攀钢轨梁厂吊车作

业区点检组的组长，负责检修工作，说通

俗点叫“设备大夫”。他所在的轨梁厂，是

目前攀钢极具竞争力的板块，所生产的

含钒百米钢轨，是国内唯一获得“国家出

口免检”证书的顶级钢轨。

如今，三代都在攀钢上班的家庭不算

多。沙方石参加工作时，厂里给了职工子

弟一些名额，但也要通过考试才能录用。

沙方石考了第一名，成为了“攀二代”。

沙方石说，在那个年代，留在攀钢工

作是比较好的选择。国有企业、铁饭碗，

这些都是令人羡慕的。

但工作并不轻松。沙方石是大货车

司机，一年到头总在外面跑，沙晋平小时

候很少看见父亲。沙方石记得，自己拿到

第一个月工资的时候，高兴地哭了。“37
块 7 毛 5，可是周围没啥商店，都不知道

上哪儿花去。”

现在看儿子的工作，沙方石觉得儿

子一点都不苦。但他承认，他们三代人的

工作在各自的同辈人当中都算辛苦的。

沙晋平的好几名年轻同事，工作了

几个月，觉得苦，辞职走人了。刚参加工

作那两年，沙晋平静下来的时候也曾动

摇过，想出去闯闯。

但最后还是放弃了辞职的念头。他

从小在攀钢长大，受的是传统教育。爷爷

常教育他：人对社会的贡献，不能只用金

钱来衡量。一想起这些话，他就觉得，如

果自己就这么辞职了，可能会丢爷爷的

脸。

沙方石觉得，这就是那一代人的观

念。“父辈抛家舍业，来到这里把钢城建

了起来，攀钢就是我们的家，我们要把这

个家爱护、保护好。”他希望儿子也能这

样认识，企业好了，他的家庭才能好。

随着工作年限的增加，沙晋平渐渐

发现了工作上更多的价值。“这世界一流

的钢轨基地，不是哪儿都有的。”他为此

感到自豪。

现在，沙晋平对职业生涯的选择更

加坚定了，他希望延续父辈的选择，“把

句号画圆”。

三线建设：艰难时期的国家创业
中青报·中青网记者 王鑫昕

中共中央作出三线建设战略决策的

时候，25 岁的李身钊正在鞍钢研究院工

作。1964 年 12 月的一天，单位领导突然

找他谈话，说国家要在西南建设一座钢

铁厂，要调他去那儿工作。

李身钊毕业于东北工学院，领导调

他去西南的任务是参加攀枝花的科技攻

关，解决普通大型高炉冶炼高钛型钒钛

磁铁矿的世界性难题。此前，苏联专家

曾对攀枝花的矿样进行过实验，结论是

这是一座“不能冶炼”的“呆矿”。

因为攀枝花矿藏丰富，又符合三线

建设“靠山、分散、隐蔽”的要求，中

央决定在那里建设西南钢铁基地。

在三线建设的一千多个项目中，攀

钢可能是毛泽东最牵挂的。1964 年 5 月

在听取国家计委关于第三个五年计划的

汇报时，毛泽东提到攀枝花钢铁厂时表

示：“不搞，我总是不放心，打起仗来怎

么办？攀枝花建不成，我睡不好觉。”

多份档案资料记录了毛泽东对攀枝

花的关切：建设资金遇到困难，毛泽东

说 “ 把 我 的 工 资 和 稿 费 拿 去 用 ”； 进 度

不理想时，他一度表示要“骑毛驴”去

督促。

此外，周恩来亲自部署，邓小平亲

赴攀枝花指挥，国务院两位副总理具体

执行，13 个部委集中会战。三线建设研

究专家张鸿春说，在中华人民共和国的

工业发展史上，攀钢的建设堪称“重中

之重”。

置身于“重中之重”，李身钊感受到

的是极限挑战的节奏。他说，他们要用

最少的钱、最快的速度，摸索出一套最

有效的办法，来解决攀钢冶炼的技术难

题 。 当 时 的 很 多 工 作 同 步 推 进 ， 开 矿、

修路、建厂等同时进行，就是为了节约

时间。

年轻的李身钊感受到一种无形的力

量在催促自己：试验不能等。“你要是等

到矿开采出来了再做试验，那出铁要等

到哪一年去了？”

今天的年轻人，在规划职业生涯时，

常常面临着去一线城市还是二线城市，抑

或是三、四线城市的选择。而在三线建设

中，千千万万的年轻人响应国家号召，义

无反顾地投身到大西南、大西北腹地的茫

茫深山之中。

接到调令的时候，李身钊已经有对象

了，于是请了三天婚假，买了几斤糖，在单

身宿舍里把婚礼办了。那时候白天大家都

要上班，婚礼是在晚上举办的。

“没啥，召之即来，就是正常的工作调动

而已。”回忆起那场调动，李身钊神情淡然。李

身钊在攀钢研究院一直工作到退休，这位浙

江人为西南腹地的攀枝花奉献了几乎整个

的职业生涯，如今他在那里安享晚年。

从 1964 年到 1967 年，李身钊所在的试

验组辗转承德、西昌、北京等地，开展了 1000
多次试验，最终攻克了难关，为攀枝花钢铁

基地建设提供了技术路线和设计依据。

后来他正式去攀枝花工作。第一次的

路途就让他记忆深刻：从西昌到攀枝花大

客车开了 2 天，到了攀枝花过金沙江上唯

一的一座吊桥就花了 2 个小时。“要排队，

因为吊桥一次只能通行一辆车。”

三线的苦，让那一代的年轻人一辈子

都忘不了。1969 年，28 岁的鞍钢业务骨干

沙寿家带着妻儿辗转 9 天来到攀枝花，与

数十万全国各地的三线建设者参建攀枝花

钢铁基地。那是他参建的第五座钢厂，也是

工作、生活环境最艰苦的一座钢厂。

那时候讲的是“先生产，后生活”，生活

就是对付。沙寿家的儿子沙方石记得，小时

候住的是席棚子，家家户户之间隔着一面

席子，隔壁打呼噜都能听见。上头是通的，

这家开灯隔壁也就亮了。

有记者问李身钊那个年代苦不苦，他

说苦，但是没人叫苦，因为大家都那样儿。

“国家培养你的，不听分配你就没工作了，

家庭养不活了。”

事实上，三线建设时期，财政状况捉襟

见肘，整个国家都勒紧了裤腰带。从 1964 年

到 1980 年，三线建设共投入 2050 多亿元，

约占全国基建投资的 40%，安排了钢铁、交

通、能源、国防等 1100多个重要项目。

“攀枝花建不成，我睡不好觉”

先生产，后生活，生活就是对付

“逆行”归来的“攀三代”

沙晋平（右）和父亲沙方石在一起，他们脚下

的这条厂内运输线，是沙晋平的爷爷沙寿家当年

作为攀钢第一代建设者参与修建的。

中青报·中青网记者 王鑫昕/摄

何谓三线精神

攀钢 1 号高炉。如今经过几代技术升级，仍在生产。

中青报·中青网记者 王鑫昕/摄

1970 年 7 月 1 日，攀钢 1 号高炉建成出铁。

攀枝花市委宣传部供图

根据攀枝花中国三线建设博物馆提供资料制作 制图：张玉佳


